

NUMERO DEL DIA, 5 CÉNTIMOS

Precios de suscripción

Madrid, un mes. . . . . 1,50 pesetas.  
Provincias, trimestre. . . . . 5 »  
Extranjero, año. . . . . 40 »  
Clases e individuos de tropa, mes, UNA peseta.

Carta de anuncio

Cuarta plana. . . . . 5 céntimos línea.  
Tercera ídem. . . . . 10 »  
Segunda ídem. . . . . 15 »  
Primera ídem. . . . . 20 »  
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales

NÚMERO ATRASADO, 15 CÉNTIMOS



# EJÉRCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

Redacción y Administración:

Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.º  
APARTADO NÚM. 436

Layunta y Compañía. Pizarro, 15. MADRID

Imprenta de Ejército y Armada.



## El patriotismo en los obreros

Hace pocos días que, disertando el gran Unamuno sobre «El Socialismo y la Patria», en el Centro obrero de Oviedo, decía a una multitud de trabajadores que se apretujaba ansiosa de oírle: «El sentimiento de la Patria es innato, indestructible, superior á nuestra voluntad, y que permanece dentro de los seres humanos, en lo más profundo de su corazón, á pesar de todos los ataques, más firme y más arraigado mientras más se le niega y se le combate.» Y el ilustre rector de la Universidad de Salamanca, después de combatir el materialismo histórico de Marx, citó el caso de Jaurés, que en una de sus cruzadas socialistas sintióse francés en Berlín, como aconteció á otros muchos internacionalistas, que con gran frecuencia sintieron y sienten el amor al rincón donde se nació su cuna al compás de los dulces cantares maternos. En todos los órdenes en que la humanidad se manifiesta, vemos de continuo conversiones en los partidarios de ideales extremos. Nada, pues, tiene de sorprendente la oportuna cita del autor de «Amor y Pedagogía».

Desde el último tercio del siglo XIX hemos presenciado tan formidables aprestos de proletarios, unidos á la sombra de la bandera roja, que más de una vez pareció próximo el nueve día en que se enseñorease del planeta el cosmopolitismo triunfante. Vencedores y vencidos en Sedán ahogaban viejos rencores en fraternal abrazo, y franceses y alemanes dejarían de serlo, para ser nada más que hombres y vivir la vida del amor universal. Pero este ideal sigue siendo un sueño, que pasa como las sombras de las nubes por la tierra. Y llegamos al siglo XX, y alemanes son los revolucionarios de Alemania, y son franceses los de Francia, que por nada se olvidan de la Alsacia y la Lorena.

Siempre, en los más culminantes momentos, despierta el sentimiento patrio é inutiliza de golpe toda esa oratoria que en combatió emplean redentores y pacifistas de ocasión; á todo se sobrepone los sentimientos nobles que el corazón atesora. Por boca de Augusto Bebel, del gran caudillo Bebel, se contestó, en ocasión de todos conocida, á los pacifistas franceses, que antes que socialistas, los obreros alemanes eran patriotas. Aplaudiendo el desfile de las tropas y descubriéndose al paso de sus banderas, el pueblo de Madrid lo ha noticiado á Pablo Iglesias que, antes que socialistas, son españoles dispuestos á seguir con sus amores á la santa enseña que el Ejército custodia.

Ved la obra del patriotismo en la educación de los obreros alemanes. Ayer dividida su nación por antagonismos varios, que sostenía la incultura—siempre la ignorancia, madre de todos los males!—sin Ejército y sin Marina, con una producción industrial y artística mezquina y un comercio raquítico que les hacía víctimas de la producción extranjera, vencidos y humillados se veían... Hoy allí todo ha cambiado; el ideal de que Alemania debía ser «la primera nación en todo», unió en este pen-

samiento desde el emperador al último de los trabajadores, y se operó un esfuerzo formidable preciso para alcanzar el resurgimiento que hiciera de su Patria un Estado grande, rico y poderoso. Aunadas á este fin las energías, tanto de socialistas como de reaccionarios, ha logrado ser la actual potencia de primer orden que admiramos en el aspecto industrial, científico, artístico, militar, comercial, etc. Tanto pudo el patriotismo fomentado en los obreros alemanes por una labor cultural que realizaron por y para su nación los encargados de educar á aquellas multitudes, hoy interesadas en los problemas de su vida nacional.

No hay para los alemanes Ejército como el suyo, ni trabajos industriales mejores que los de la producción alemana; para ellos, lo mejor es lo suyo; y así luchan y así vencen; ante todo son alemanes, y lo serán siempre, como dijo Bebel, el verbo del socialismo de aquel Imperio.

La prensa periódica de Inglaterra llegada en los primeros días de noviembre, notició una serie de actos realizados por el partido obrero inglés, rectificando la actitud adoptada en el Congreso tradeunionista; lo que pone de manifiesto la exaltación del patriotismo en los trabajadores de la Gran Bretaña.

El primero y más importante de estos actos fué el acuerdo tomado por el Comité parlamentario del Labor Party, de presentar al Congreso general del partido, que se celebrará en el mes de enero, una proposición pidiendo que se borre de su programa cuanto no se refiera al mejoramiento económico.

Los obreros ingleses, dejando á un lado cuanto se refiere á la religión, forma de gobierno, enseñanza laica, etc., y tratando de adaptarse á la legalidad, pregonan la condenación de los disturbios que recientemente han agitado á parte de su país y á la República francesa, á causa de la dirección revolucionaria que los elementos radicales han dado á la clase obrera.

Tal evolución en el obrero inglés es obra del patriotismo, y á mayor abundamiento, lo demuestra el homenaje que los representantes de las Sociedades obreras y patronales han tributado en Darlington á la memoria de sir David Dale, el gran defensor de los arbitrajes, como único medio de solucionar los conflictos sociales, que la lucha de clases sólo pueden producir resultados contraproducentes. En una palabra: los trabajadores del Reino Unido se sienten ingleses; quieren, como es natural, su mejoramiento, pero dentro de la legalidad desean conseguirlo, convencidos ya de que los procedimientos revolucionarios perjudican los intereses del país.

Las palabras del gran Bebel y el acuerdo de los obreros de Inglaterra, son harto elocuentes.

El patriotismo tiene por único fin el hacer Patria, y ésta no se hace sembrando odios, alterando el orden, paralizando la vida industrial, imposibilitando el comercio y llevando la intranquilidad y el luto á los hogares. Con estos procedimientos se destruye, no se edifica. Y cuando tal sucede, la vida nacional languidece y poco á poco comunica el desfallecimiento á sus individuos, siendo los trabajadores los primeros en sufrir las

consecuencias. No son patriotas, no, los que aconsejan á las masas obreras la indisciplina y la anarquía como medio de redención de su estado social.

«Hay que barrenar la disciplina militar, hay que hacer desaparecer el patriotismo», ha dicho en mítins y conferencias y en el Parlamento, el leader de los socialistas de España.

Y lo quiere como el único medio para lograr el mejoramiento de la clase proletaria.

Eso no es socialismo; es locura, producto del estado de descomposición de una clase social, por ignorancia, por mala dirección y por extravío. Estas y no otras son las causas que originan cierto estado de cosas que «unos cuantos avisados aprovechan», sacrificando á ello altos intereses del país.

Invocando sentimientos humanitarios destruyen amores grandes y levantan gigantesca barrera de odios y rencores entre las clases de la sociedad; detestan la guerra en nombre de la civilización, y proclaman la revolución armada y el atentado personal como procedimientos para alcanzar sus fines; aborrecen el inauser y entonan himnos á la dinamita; arrancan el patriotismo del corazón, y cantan sus amores á la Patria única, á la Patria universal; como si fuera posible que, quien no ama á su propia madre, pueda querer á las madres de los demás; pero tales teorías no prevalecerán.

Podrá ese huracán devastador que de Francia viene, que también pasaron las gentes de Atila, y dejará en sus huellas lecciones que difícilmente se olvidarán.

Hay que esforzarse para resolver en nuestro país el problema cultural: sin educación no vive el patriotismo; mas no hay que echar al olvido que sin patriotismo será defectuosa la educación en obreros y en burgueses, porque ella no será integral y no capacitará para vivir la vida social, que impone al hombre deberes que cumplir consigo mismo, con los demás, con la Nación y con Dios.

Yo tengo fe, y espero, tras la tormenta actual, los esplendores de un nuevo sol que iluminará los cerebros de los extraviados, y como los obreros alemanes é ingleses, los nuestros llegarán á convencerse de que su mejoramiento sólo pueden encontrarlo en el engrandecimiento y bienestar de la Nación.

Y cuando la ignorancia no ejerza coacciones, ese sentimiento innato, indestructible, superior á nuestra voluntad, que decía Unamuno, alimentado y fomentado por verdadera labor cultural, se mostrará vivificante en los obreros; y aquí, como en Alemania, nuestros trabajadores serán patriotas; antes que socialistas serán españoles, y desde el Rey hasta el último obrero se unirán en un solo pensamiento, provocador de energías, que harán de este desgraciado pueblo una España grande, poderosa y feliz. ¡Esto sí que será humano y socialista!

Antonio Puig Campillo.

## Pésame

Nuestro querido y respetable amigo el general D. Felipe Mathé, acaba de sufrir el amargo trance de la pérdida de

su señora hermana doña Joaquina, cuyos restos mortales recibieron ayer cristiana sepultura en la Sacramental de San Justo.

Acompañamos á nuestro ilustre amigo en su legítimo dolor, y deseamos á la virtuosa finada el eterno descanso.

## Santa Bárbara

Esta tradicional fiesta de los artilleros se ha celebrado en esta corte, y en todas partes: donde hay un núcleo del distinguido Cuerpo de Artillería, con la brillantez de costumbres.

El recuerdo de los compañeros que cayeron en los campos rifeños, si bien ha entristecido el ánimo de todos, ha servido para elevar más y más el espíritu de la Corporación, de la que no ha habido uno que en su fuero interno, y postrado ante el altar de la venerada Santa, de la patrona de la Artillería, no haya elevado sus preces pidiendo el descanso eterno de las almas de los que allí, en el Rif, dejaron el honor del Cuerpo á la altura de siempre, y ofrecido imitarlos sacrificando su vida en holocausto de la Patria, siempre que sea preciso.

## Teatro Español

La presentación de la eminente actriz Rosario Pino en la escena del teatro Español ha sido el principal acontecimiento teatral de estos días.

Representó maravillosamente el papel de Silvia en «Los intereses creados», de Benavente, é igualmente estuvo en «El patio» de los hermanos Alvarez Quintero.

Su aparición fué saludada por larga salva de aplausos, con que el público la demostró la profunda alegría, más aún que satisfacción, que sentía de verla de nuevo en la escena, merced á los ruegos insistentes del director artístico Sr. Ramos Carrión, á quien debemos tan grato é inolvidable suceso.

Esas manifestaciones se reprodujeron en diversas ocasiones, y se exteriorizaron más en un entracte, en el que fué obsequiada la gentil artista con preciosas canastillas y numerosos ramos de flores.

Y se han repetido los aplausos fervorosos en las cuatro funciones en que ha tomado parte.

Por desgracia para nosotros, para todo el público madrileño, la incomparable actriz parece resuelta á descansar durante la actual temporada.

Y para mayor desgracia, Rosario Pino se ausentará de nuevo de España, y por mucho tiempo, para cumplir compromisos adquiridos con Empresas americanas, compromisos que han de valer á la ilustre artista grandes beneficios.

Ese es el único consuelo que á sus muchos admiradores y entusiastas amigos nos quedará.

Yo no sé si sentir que hayamos vuelto á verla; porque de tal suerte se ha reavivado el entusiasmo que sentimos todos por su arte exquisito, que ahora la pena de vernos privados de admirarlo se ha hecho mucho más grande que si sólo conservásemos el recuerdo de sus admirables talentos.

¡Ojalá podamos lesquitarnos algún día de esa forzosa ausencia!

Y ojalá también sienta Rosario Pino el mismo ferviente anhelo de regresar, que nosotros sentimos de volver á admirarla y aplaudirla.

Si así fuera, su ausencia no sería muy larga, seguramente.

Los actores, sintiendo, sin duda, la sugestiva influencia de la gran actriz, se esmeraron extraordinariamente en la interpretación de sus respectivos papeles.

Bien es verdad que también se advertía en ellos el influjo de una dirección inteligente, como es la de Ramos Carrión.

La Empresa, por su parte, contribuyó al brillante éxito de esas representaciones con el magnífico decorado que lució en las obras representadas.

Al terminar las dos obras, la concurrencia, numerosísima y selecta que ha acudido al teatro en esos días, llamó con grandes aplausos la salida de Benavente, que juntamente con Rosario Pino y los demás actores, se presentó en el palco escénico muchas veces.

Arturo Perera.

## Contra el atentado personal

Las calumnias, la atmósfera que por medio de ellas se forma alrededor de los hombres de gobierno que con energía ponen veto á toda clase de abusos; que se proponen modificar las malísimas costumbres de nuestra sociedad; que cierran de frente contra la canalla, han dado lugar á que en algunos seres depravados, carne de presidio, hayan germinado ideas criminales, deseo de matar, y que vayan al asesinato infame, cobarde, premeditado y á traición.

Es de absoluta necesidad que el atentado personal se castigue con todo rigor y con toda actividad, para que sirva de saludable escarmiento.

De otro modo, habrá que hacer un llamamiento á todos los hombres honrados para que, coaligándose, acudan á la defensa de sus vidas é intereses, llegando hasta el linchamiento; ó, si preciso fuera.

En países tan adelantados como en los Estados Unidos, si un crimen queda sin severo é inmediato castigo, el linchamiento pone fin al lento proceso, á las ideas humanitarias mal entendidas en favor del criminal ó á la cobardía, transigencia ó debilidad de quienes, debiendo castigar con mano dura, no castigan.

El atentado contra el Sr. La Cierva debe ser castigado inmediatamente con todo rigor, para que sirva de saludable escarmiento.

En una palabra, que la ley de jurisdicciones debe entender en esta clase de crímenes.

## La Escala de Reserva de Canarias

Para la «Correspondencia Militar»

También nosotros recibimos el folleto á que se refiere nuestro colega, titulado *Milicia territorial de Canaria* (en singular), y en nuestro ejemplar, además del subtítulo *Ligeros apuntes sobre su origen é historia y proyecto para la organización de esta Institución*, se añade: *Notas para los representantes en Cortes por Canarias*.

Con el interés que nos merecen los asuntos de aquí Archipiélago y con el especial que siempre hemos sentido por la organización militar de aquella provincia á causa de su importancia y trascendencia en su doble aspecto político y de defensa nacional, hicimos el estudio del aludido folleto, que para ser un compuesto de ligeros apuntes, como se indica, nos pareció, á la par que sumamente conciso, perfectamente trazado y claramente expuesto desde todos los puntos de vista que á la organización y á dicha escala se refiere.





## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### A DE FILIPINAS

Se hacen trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 8 enero, 5 febrero, 5 marzo, 2 y 30 abril, 28 mayo, 25 junio, 23 julio, 20 agosto, 17 septiembre, 15 octubre, 12 noviembre y 10 diciembre, directamente para Génova, Por-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 25 enero, 22 febrero, 22 marzo, 19 abril, 17 mayo, 14 junio, 12 julio, 9 agosto, 6 septiembre, 4 octubre, 1 y 29 noviembre y 27 diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Samatra, China, Japón y Australia.

### LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con trasbordo en puerto Méjico, así como para Tampico, con trasbordo en Veracruz.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracabo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

### LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

### LINEA DE CANARIAS, FERNANDO PÓO

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, y puertos de la Costa occidental de África. Regresando de Fernando Póo el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la Península Indioas en el viaje de ida. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, ser vidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la *Gaceta* de 22 del mismo mes.

**Servicios comerciales.** La sección que de estos Servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

### LINEA DE CUBA Y MEXICO

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

## Manual de las Pensiones

De *Viudedad y Orfandad que corresponden á las tamillas de Generales, Jefes y Oficiales del Ejército*, por D. Fernando Savall, teniente auditor de Guerra de primera clase, abogado fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Contiene la legislación vigente, con la jurisprudencia sentada por dicho alto Tribunal, y por el de lo Contencioso Administrativo; formularios y un apéndice. **5 pesetas. En provincias, 5,50, franco y certificado.**



El maravilloso reloj automático

## Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID  
Apartado de Correo, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se clarifican con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido industrial L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS  
FUENCARRAL, 59.—MADRID

## Profesora á domicilio Con título y diploma

Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y Dibujo.

AVISOS: Alcalá, 104, principal izquierda.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desemholada

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida : Seguros contra incendios

Alcalá, 43. —OFICINAS: Caballero de Gracia, 60.

## CLASES PASIVAS

Se paga á todos el día primero de cada mes

Comisión : Se aceptan poderes ;

UNO POR CIENTO

ANTONIO POBLETE

MADRID

HORAS

CALLE DE CARRANZA, 16, 2.ª DCHA.

: DE DOCE A CUATRO :

Se abona la mitad del gasto del poder.

## ESPADA - SABLE

## MODELO PUERTO SEGURO

Reglamentario para los señores Jefes y Oficiales de Caballería

Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte.

Unicos mandatsarios para la venta

EDUARDO SCHILLING, S en Cta. } Madrid: calle de Alcalá, 14.  
Barcelona: calle de Eurnande VII, 2  
Valencia: calle de Paris y Vaisro, 14.

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

de

# Layunta y Compañía

Esta Casa se dedica á toda clase de trabajos comerciales,

Obras, Periódicos y Revistas profesionales.

Se hace toda clase de estampaciones litográficas

Especialidad en ilustraciones

Madrid.—Calle de Pizarro, 15.—Madrid.